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En entrevista con El Palmicultor, el Ministro de Agricultura 
y Desarrollo Rural Carlos Gustavo Cano Sanz explica la 
importancia que tienen cultivos permanentes como la 
palma de aceite dentro de la estrategia diseñada por esta 
cartera para el desarrollo del sector agropecuario y la 
generación de nuevos empleos. 

El funcionario habla del montaje de un centro de 
investigación y banco de germoplasma en el Magdalena 
Medio santandereano, así como de la asistencia técnica a 
pequeños agricultores para apoyar el cultivo de palma. 
Destaca que esquemas asociativos como las alianzas 
estratégicas entre grandes plantaciones y pequeños 

Con un llamado a optimizar el recurso hídrico 
culmina gira por la Zona Norte sobre manejo del agua 
Con el propósito de evaluar y pro
poner soluciones dirigidas a mitigar 
los graves problemas que afronta la 
Zona Norte en cuanto a disminución 
en la disponibilidad de agua para 
riego y baja eficiencia en su uso, 
Cenipalma culminó la gira tecnológica 
sobre manejo del agua en el cultivo 
de la palma de aceite, programada 
en el marco del convenio SENA - SAC 
- Fonade - Gremio palmicultor, que 
se realizó en 8 plantaciones entre el 
17 y el 21 de marzo. 

El evento contó con la asesoría del 
director del Programa de Agronomía 
de Cenicaña, Jorge Torres, quien es 
ingeniero agrónomo de la Universidad 
del Tolima y Ph. D. de la Universidad 
de Utah y con la participación de 
profesionales vinculados con em
presas palmeras de la Zona Norte, 
Central y Oriental. En la primera parte 
de la gira los participantes visitaron 
las plantaciones de palma de aceite 
de Montecarmelo, Las Flores, 
Alamosa, Palmeras de la Costa y El 
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XXXI Congreso Nacional de Cultivadores de Palma 
de Aceite Mayo 29 y 30 de 2003 - Bucaramanga 

La Junta Directiva de Fedepalma convoca a los palmicultores nacionales 
a la celebración de los eventos gremiales programados para el 2003, 
XXXI Congreso Nacional de Cultivadores de Palma de Aceite, XXXI 
Asamblea General de Fedepalma y la XIII Sala General de Ce ni palma. 
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Entrevista con Minagricultura 

"Buscamos transformar 
la situación actual de la agricultura" 

agricultores garantizan el acompañamiento 
técnico de los proyectos y la suscripción de con
tratos que aseguran la absorción y la compra de 
la producción de los pequeños productores en 
condición de igualdad con el resto de productores. 
Estos proyectos se financiarán con lineas de 
crédito acordes al flujo de caja, 
Incentivo a la Capitalización Rural 
y esquemas de titularización. 

Sobre las negociaciones interna
cionales bilaterales y mul
tilaterales que adelanta Colombia 
el ministro Cano aclara que 
aunque el Ministerio de Comercio 
Exterior es el vocero oficial de 
Colombia ante instancias de 
negociación internacional, el 
Ministerio de Agricultura jugará 
un rol importante en la defensa 
de la producción nacional, "sobre todo cuando 
se trate de subsidios y ayudas internas otorgados 
en otros países, siempre teniendo en cuenta las 
medidas permitidas por la Organización Mundial 
del Comercio". 

A continuación presentamos el texto de la 
entrevista con el ministro Cano. 

1. Dentro de la estrategia "Manejo Social del 
Campo", el Ministerio de Agricultura contempla 
lS frentes de acción para el desarrollo del 
sector. ¿Qué importancia tienen los cultivos 
permanentes y qué instrumentos de política 
se ha previsto impulsar para promover el 
crecimiento de estos cultivos? 

Con estos 15 frentes de acción se busca 
transformar la situación actual de la agricultura, 
generando mejores condiciones para la 
competitividad en renglones y productos con 
ventajas comparativas en los mercados, que sean 
generadores de empleo y de valor agregado. En 
el caso de los cultivos permanentes se priorizaron 
palma, caucho, cacao, cítricos y forestales. En 
cuanto a los instrumentos de política, serán 
aplicados integralmente, respondiendo a las 
necesidades identificadas en las cadenas 
productivas. Los instrumentos van desde los 
crediticios, comerciales, de inversión, tributarios 
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hasta los de desarrollo tecnológico y asistencia 
técnica. 

También se están diseñando nuevos incentivos 
como la exención del impuesto de renta al 
establecimiento y aprovechamiento de plan
taciones nuevas de cultivos de tardio rendimiento 

en cítricos , palma de aceite, 
cacao y caucho. 

2. Una de las iniciativas en 
cultivos de tardío rendimiento 
es promover la siembra de 
62.000 nuevas hectáreas de 
palma de aceite en este cua
trienio. Cómo se financiará 
este programa y cuáles serán 
las zonas donde se desarro
llarán esas nuevas siembras? 

Para apoyar el cultivo de palma 
de aceite se está cofinanciado con Cenipalma el 
montaje de un centro de investigación y banco 
de germoplasma en el Magdalena Medio 
santandereano y la asistencia técnica a pequeños 
agricultores. Existen alianzas estratégicas entre 
grandes plantaciones y pequeños agricultores 
que ofrecen asistencia técnica, integración de 
créditos asociativos y compra anticipada de la 
producción. Para la financiación existen líneas 
de crédito acordes al Hujo de caja, Incentivo a la 
Capitalización Rural y esquemas de titularización. 
Las zonas en donde se desarrollarán las nuevas 
siembras se ajustarán a las identificadas como 
de mayor aptitud en el estudio realizado por 
Cenipalma y Corpoica, es decir las wnas Oriental, 
Central, Norte y Occidental, en donde existe 
infraestructura física, económica y soc.ial. 

3. Para promover la cofinanciación de 
proyectos de inversión a gran escala en 
cultivos de tardio rendimiento se ha propuesto 
la creación de un Fondo de Capital de Riesgo 
con recursos públicos. ¿Qué posibilidades hay 
de poner en marcha el Fondo en este gobierno? 

En el pasado mes de enero se puso en marcha 
el Fondo de Capital de Riesgo, cuyo objetivo es 
el fortalecimiento y creación de empresas 
productoras, comercializadoras y de trans
formación primaria de productos agropecuarios 
y pesqueros. Este Fondo se creó con excedentes 
de liquidez de Finagro, con un capital inicial de 



50 mil millones de pesos. Finagro participará 
como socio en estas empresas de manera 
temporal, hasta que logren su estabilidad, con 
un aporte en capital semilla hasta del 49% del 
costo total de la inversión. El Fondo inició sus 
actividades con el proyecto forestal del Cesar. En 
tal sentido, proyectos rentables como los de aceite 
de palma son susceptibles de recibir capital 
semilla de este fondo. 

4. ¿Qué impacto social y económico espera 
obtenerse con el esquema de Alianzas 
Estratégicas y qué resultados se han podido 
palpar hasta el momento? 

A través de Finagro se están fomentando alianzas 
estratégicas para la siembra de áreas nuevas en 
cultivos de tardío rendimiento como palma de 
aceite, chontaduro, cacao, caucho, coco, espá
rragos y frutales. La plantación, mantenimiento 
y sostenimiento de estos cultivos, desarrollados 
en esquemas de alianzas son sujetos de ICR, por 
el 40% del valor de la inversión. 

Con estas Alianzas se establecen relaciones y 
arreglos formales entre productores, comercia
lizadores, agroindustriales y organismos públicos 
o privados, cuyo propósito es expandir las áreas 
de cultivos de tardío rendimiento y la moderni
zación y actualización tecnológica de las unidades 
productivas de pequeños productores. Como 
impacto social y económico se tiene un estímulo 
para la ampliación de las inversiones de los 
empresarios y la vinculación empresarial de pe
queños productores. Las alianzas garantizan el 
acompañamiento técnico de los proyectos y la 
suscripción de contratos que aseguran la absor
ción y la compra de la producción de los pequeños 
productores en condición de igualdad con el resto 
de productores. 

Igualmente para facilitar el acceso al crédito, los 
medianos y grandes productores expiden avales 
y garantías, al menos por la quinta parte del valor 
de los créditos que van a asumir los pequeños 
productores para la ejecución de la respectiva 
alianza. 

De otra parte, el Ministerio puso en marcha el 
proyecto "Apoyo a Alianzas Productivas", 
financiado con un crédito del BIRF, mediante el 
cual se impulsan esquemas productivos (cultivos 
de ciclo corto o tardío rendimiento) que ínvolucran 
además de los agentes de la cadena productiva, 
pequeños productores. Se están desarrollando 
proyectos de palma de aceite, cacao y forestales. 

5. ¿Cómo se está compaginando la política de 
comercio exterior con la agropecuaria en el 
marco de negociaciones como el Alea? 

El Minis terio de Comercio Exterior es el vocero 
oficial de Colombia ante instancias de negociación 
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internacional. Sin embargo, el Ministerio de 
Agricultura, jugará un rol importante en la defensa 
de la producción nacional, sobre todo cuando se 
trate de subsidios y ayudas internas otorgados 
en otros países, siempre teniendo en cuenta las 
medidas permitidas por la Organización Mundial 
del Comercio. Así pues, se dará cumplimiento a 
lo consignado el pasado mes de febrero ante la 
CAN: 

"Las distorsiones que 
al comercio inter
nacional de productos 
agropecuarios intro
ducen los subsidios a 
las exportaciones y las 
ayudas internas que 
algunos países su
ministran a su agri
cultura, afectan la 
desgravación de los 
productos que las 
reciben. Colombia 
ratifica la importancia 
de realizar avances 
continuos, equilibra
dos y sustanciales en 

todos los ámbitos sujetos a negociación y evaluará 
la aplicación del programa de eliminación 
arancelaria, dependiendo del progreso que se 
consiga alcanzar en las negociaciones de los 
demás temas de la agenda agricola. Por otra 
parte, las experiencias de la última década hacen 
imperativo que la comunidad internacional, ya 
sea en el ámbito del Alea o en otros foros interna
cionales' afronte el hecho de que el deterioro de 
los cultivos lícitos es una de las causas deter
minantes del tráfico de estuperfacientes y de las 
múltiples secuelas que lo acompañan, en cuya 
cabeza se ubican los repudiables actos terroristas. 
Por ello, teniendo en cuenta el principio de 
corresponsabilidad, son necesarias estrategias 
comunes contra este flagelo, como parte de las 
negociaciones agrícolas". 

6. ¿Existe al interior del actual gobierno 
conciencia de la importancia de proteger 
sectores como los de la Agroindustria de la 
Palma de Aceite, que son altamente sensibles 
a la competencia externa de países como 
Estados Unidos, Canadá, Brasil y México? 

Si, como ya 10 expresé en la pregunta anterior 
se utilizarán medidas de protección para aquellos 
productos sensibles según los parámetros 
permitidos por la OMC. Sin embargo, debemos 
propender por alcanzar la competitividad en los 
mercados internacionales y la sostenibilidad en 
la producción y en eso estamos trabajando. 
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7 . ¿ La fusión del Ministerio de Comercio 
Exterior con el Ministerio de Desarrollo 
Económico afectará los intereses del sector 
agropecuario, por el posible sesgo que pudiera 
tener la politica de comercio exterior del país 
en favor del sector industrial? 

El Ministerio siempre ha estado y seguirá estando 
abierto a estas iniciativas y por eso siempre se 
ha trabajado de cerca con el sector palmicultor, 
en el desarrollo de condiciones que permitan 
impulsar su actividad, atendiendo las necesidades 
planteadas en la Visión 2020 y logrando avances 
importantes, en materia de credito, investigación, 

incentivos financieros y tributarios 
e infraestructura básica. El ajuste institucional es una 

prioridad del Gobierno Nacional, para 
lograr la modernización de las 
entidades del Estado. En 10 que atañe 
al Ministerio de Agricultura, vela
remos para que el sector primario 
y agroindustrial no se vea afectado 
por decisiones de carácter unilateral 
que se puedan tomar en otros 
Ministerios. Para ello, se creó un 
Grupo Asesor de Comercio Exterior. 

"Debemos propender 
9. Los fondos parafiscales del sector 
agropecuario han sido instru
mentos claves para el desarrollo 
y sostenibilidad de varios subsec
tores como la Agroindustria de la 
Palma de Aceite ¿Cual es su percep
ción sobre estos Fondos y su impor
tancia para el desarrollo del sector 
agropecuario hacia el futuro? 

por alcanzar 
la competitividad 
en los mercados 
internacionales 

y la sostenibilidad 

8. El sector palmero desarrolló su 
Visión 2020 y ha insistido en la 
necesidad de formular un Plan de 

en la producción", 
indica Minagricultura. En efecto, los fondos parafiscales han 

sido un instrumento de mucha 

Desarrollo de la Agroindustria Palmera con 
proyección de largo plazo. ¿Qué posibilidad 
hay de que el Ministerio de Agricultura y el 
gobierno actual apoyen esta iniciativa? 

El papel del Estado debe ser de facilitador de 
procesos, de armonizador de acciones. Desde ese 
punto de vista es muy positivo que el sector 
palmero piense y se organice para el mediano y 
largo plazo en el desarrollo de sus actividades. 

utilidad para el desarrollo de los 
subsectores agropecuarios. Sin embargo, es 
importante revisar y reorientar las actividades 
hacia las cuales están dirigidos estos recursos, 
de tal manera que se logre mayor eficiencia y 
conlleven a alcanzar la competitividad de los 
renglones productivos a los cuales se aplican. 
En este sentido el Gobierno seguirá impulsando 
el fortalecimiento y la creación de fondos 
paraJiscales, ya que se constituyen en una excelente 
herramienta para el logro de los objetivos trazados 
por la política sectorial. * 

Grupo Manuelita se afíanza en mercado local de aceite 
La división de Aceites y Grasas del Grupo 
Empresarial Manuelita recibió el pasado 10 de 
marzo de manos del Instituto Colombiano de 
Normas Tecnicas, Icontec, el Certificado de 
Gestión de la Calidad ISO 9001:2000 para su 
línea de producción de aceite crudo de palma 
y almendra de palma. 

Para el presidente del grupo agroindustrial 
vallecaucano, César Zamorano Estrada, esta 
certificación confirma a los clientes que 
consumen una materia prima de calidad. El 
año pasado la plan la de f>Toducclón que esta 
local izada en el mun icipIO de San Carlos de 
Gu aros., en el departamento del Mt:ltl. p rodujo 
28 .200 ton elllda5 y generó 444 e.mpléOS t' n los 
Llanos Orientales. La mayor parte del producto 
fue comercializada a nivel nacional entre las 
principales refinadoras de aceites comestibles 
y empresas que procesan concentrado para 
consumo animal. El 20 % de la producción fue 
exportada principalmente a los mercados de 
Inglaterra y México. 
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La empresa explicó que dentro de su programa 
de mejoramiento de la planta adelanta un 
proceso de implementación de actividades para 
obtener otros certificados. En ese sentido está 
trabajando con miras a obtener la norma 
ambiental ISO 14001, asi como la certificación 
OHSAS 18001. Esta última está relacionada 
con el fortalecimiento de procesos de salud 
ocupacional. 

El Grupo Empresarial está integrado por seis 
divisiones entre las que se encuentran el 
Ingenio Ma nuelita 
S A., que es el se-
gundo productor de 
caña de azúcar en 
Colombia, la división 
de aceites y grasas 
y la productora y 
exportadora de ca
marón C.l. Oceanos 
S.A. 
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